Bien plus qu'une colonie de peuplement dès l'origine, l'Algérie fut une province française où vivait, il y a plus de cinquante ans, un million de français et neuf millions de français de souche nord africaine.

Cette communauté partageait le destin du pays.

L'exode des Pieds-noirs est un des épisodes les plus contre-versé de l'histoire franco-algérienne « Nous avons été traité tour à tour de pionniers courageux... de fascistes, d'assassins, de colonialistes ».

Du début de la guerre d'Algérie (1954) à la fin (1961) on a déjà enregistré des départs d'européens mais en nombre négligeable. Ils s'expliquent par les attaques nocturnes du FLN, fermes incendiées, routes coupées, assassinats.

C'est à partir du 13 mai 1958 que la situation va se dégrader pour les Pieds-noirs, en raison d'un malentendu avec la métropole. Les évènements se précipitent: proclamation du droit à l'autodétermination (16 septembre 1959) par le général de Gaulle: semaine des barricades. Le référendum du 8 janvier 1961 sonne le glas de l'Algérie française.

Les Pieds-noirs se jugeant trahis soutiennent dans leur majorité les généraux factieux du putsch (Salan, Challe, Jouhaud, Zeller) puis l'OAS. Les attentats commis par cette dernière ne font qu'accélérer les négociations entre la France et le GPRA, et la signature des accords d'Evian le 18 mars 1962.

Alors commence le véritable exode, qui videra en quelques mois le pays de sa population européenne : 82.360 en mai 1962, 328.434 en juin.

Entre le 19 mars, jour du cessez-le-feu, et le 1er juillet, jour de l'indépendance, une terreur s'empare des Pieds-noirs, enlèvements, attentats. La population européenne, qui s'élevait à 1.080.000 personnes, passe à moins de 200.000 fin 1962 et diminuera dans le temps à venir.

Les Pieds-noirs abandonnent tout, l'Algérie n'est plus française. Ils ne peuvent y demeurer, ils ont raison de tout craindre.

La douleur d'être les vaincus de l'Histoire.

Pour Jean Marie Lentz, l'heure est maintenant venue au passage de la mémoire à l'Histoire ; il nous livre un témoignage bouleversant bourré de parfums et d'émotions.



Prix: 15 Euros



Table des matières

Chapitre I — AVANT PROPOS Chapitre II — L'HISTOIRE DES TERRES Chapitre III — LES PIEDS NOIRS Chapitre IV — L'ŒUVRE ACCOMPLIE PAR LA FRANCE CHAPITRE V — LES CHEMINS DE L'EXIL Chapitre VI — PARADIS PERDU	9
	13
	21
	59
	75
	95
Chapitre VII — EPILOGUE	105